

## DIARIO

Del jueves 13

Año de



## BALEAR

de Abril

1815.

S. Hermenegildo, mr.

Observaciones meteorológicas de ayer.				Afeccion. astron. de hoy.
Epocas.	Termóm.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el sol á las 5 y 32 min. y se pone á las 6 y 28 min.
7 de la m.	12 g.	28 p. 1 l.	S.	
12 del dia	13 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 1 l.	S.	
5 de la tar.	13 g.	28 p. 1 l. $\frac{1}{2}$	E.	

## ÓRDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia, Don Antonio Roten, coronel agregado al quadro del 2.º de Mallorca: parada, Cariñena: visita de hospital y municion, quadro del 2.º de Mallorca: rondas de la plaza, suizos de Winpffen: contrarondas, Cariñena.

## FRANCIA.

Paris 17 de Marzo.

El dia 16 del corriente se presentó S. M. de ceremonia, y rodeado de los gefes de su palacio, de los mariscales y demas personajes de la corte en la cámara de sus diputados, y pronunció el discurso siguiente:

„ Señores: en este momento de crisis en que el enemigo público ha penetrado en una porcion de mi reyno, y que amenaza á la libertad de todo el resto, vengo entre vosotros á estrechar mas y mas los vínculos, que uniendos á mi Real persona constituyen la fuerza del estado; vengo, dirigiéndome á vosotros, á exponer á toda la Francia mis sentimientos y mis votos.

„ He vuelto á ver mi patria; la he reconciliado con todas las potencias extranjeras, que serán, no lo dudeis, fieles á los tratados que nos han dado la paz. He trabajado en beneficio de mi

pueblo ; he recibido , y recibo todos los dias muestras las mas li-  
songeras de su amor. ¿ Podré yo á los 60 años de edad concluir  
mejor mi carrera que muriendo en su defensa ?

„ No temo por mi persona , pero sí por la Francia. El que  
viene á encender entre nosotros la antorcha de la guerra civil,  
trae tambien la calamidad de la guerra extranjera ; viene á po-  
ner á nuestra patria baxo su yugo de hierro ; viene en fin á des-  
truir esta carta constitucional que os he dado ; esta carta , mi mas  
hermoso título à los ojos de la posteridad ; esta carta que todos  
los franceses aman , y que he jurado conservar.

„ Reunámonos al rededor de ella , y que sea nuestro standar-  
te sagrado. Los descendientes de Henrique IV se colocarán los  
primeros , y á estos seguirán todos los buenos franceses. En fin,  
señores , que el concurso de las dos cámaras den á la autoridad  
toda la fuerza que necesita ; y esta guerra verdaderamente na-  
cional , probará por su feliz éxito , lo que puede un gran pue-  
blo unido por el amor á su Rey y á la ley fundamental del  
estado.”

La asamblea entera , electrizada por las sublimes palabras del  
Rey , estaba de pie extendiendo las manos hácia el trono. No se  
oian mas que estas palabras : *viva el Rey : morir por el Rey : el  
Rey en vida y en muerte.....* repetidas con un entusiasmo extraor-  
dinario.

Habiendo vuelto los diputados á tomar sus puestos , un mo-  
vimiento de Monsieur para acercarse al Rey hizo que se guar-  
dase un profundo silencio ; y despues de una respetuosa reveren-  
cia habló à S. M. con corta diferencia en estos términos:

„ Señor : conozco que en este momento me aparto de las re-  
glas ordinarias hablando delante de V. M. ; pero suplico que me  
disimule y permita que exprese aquí en mi nombre y en nombre  
de su familia , que en el fondo de nuestro corazon se encuentran  
los mismos sentimientos y los principios que animan á V. M.”

Este principe , volviéndose despues hácia la cámara , añadió  
levantando la mano : „ Juramos sobre nuestro honor de vivir y  
morir fieles á nuestro Rey y á la carta constitucional , que asegu-  
ra la felicidad de la Francia.”

Entre tanto que toda la cámara correspondia á este juramen-  
to con nuevas aclamaciones , el Rey , enternecido hasta el exceso,

alargó su mano á Monsieur , que la tomó y besó lleno de entusiasmo : entonces S. M. , cediendo á la ternura de que se hallaba enteramente poseido , se dexó caer sobre Monsieur , y estrechandole entre sus brazos , lo abrazó con toda la dignidad de un Rey y todo el amor de un hermano. A vista de este tierno espectáculo la ternura ocupó el lugar del entusiasmo , y todos los circunstantes derramaron lágrimas. Poco despues se dispuso S. M. á marchar , lo que executó en medio de nuevos vitores y aclamaciones.

En un solo dia se aseguraria para siempre el destino de la Francia , y el Rey , la patria , nuestras leyes santas , y nuestros sagrados derechos quedarian para siempre firmes y duraderos , si todos los franceses hubiesen podido asistir á esta ceremonia , y haber presenciado esta escena de amor , de lealtad y de ternura. Pero si ; la presenciaron todos los franceses , porque asistieron á ella sus representantes ; los mas ilustres y principales gefes militares ; los primeros magistrados ; un concurso innumerable de todas clases de personas , que fueron admitidos indistintamente en las tribunas ; en fin , los soldados y todo el pueblo , que ocupaban las galerías y las puertas del edificio , y que á grito herido repetian con entusiasmo los vitores y aclamaciones de la asamblea.

Las últimas noticias dan lugar á creer que Napoleon salió de Leon el 13 con direccion à Macon y Chalons , y las disposiciones tomadas aquí dan á entender que se habia previsto este movimiento. El Mariscal Ney , que lo observaba , ha marchado en su seguimiento à marchas forzadas.

El Rey ha escrito una carta al duque de Dalmacia para manifestarle lo agradecido que estaba á sus servicios , la alta estimacion que le merecian , y los deseos que le animan de recibir de él otros nuevos.

Hoy se han reunido las 12 legiones de la guardia nacional de Paris , y la legion 13 , que se compone de la guardia nacional de caballería , y han pasado revista en presencia del principe coronel general. S. A. R. el conde de Artois , acompañado del mayor general conde Dessolle y de un numeroso estado mayor , discurrió por todas las filas , no oyéndose otra vez que la de *viva el Rey , viva Monsieur*. En seguida , habiéndose

se retirado el príncipe coronel general, los gefes y oficiales principales de cada legion se reunieron para tomar la filiacion á todos los soldados que al primer movimiento de lealtad y amor al Rey obligue á salir de sus filas para componer, con arreglo á una órden que se publicó ayer, el cuerpo que se llamará legion del coronel general, y baxo cuyas órdenes debe marchar inmediatamente á atacar al enemigo de la Francia y de toda la Europa.

El dia 3 de este mes S. A. R. monsieur conde de Artois, despues de haber advertido que la asistencia á los enfermos del hospital no dexaba nada que desear, pero que muchos de ellos tenían familia que lloraba en la indigencia, dió 40 francos para que se distribuyesen de limosna á aquellos que tuviesen mas hijos. En su virtud la junta general de hospitales ha hecho formar estados de todos los pobres que hay en él actualmente, y con arreglo á su mayor necesidad y número de hijos se les distribuirá quando salgan de él la cantidad que se les haya señalado.

Las primeras disposiciones que ha tomado la junta general del departamento del Sena son una nueva prueba de la lealtad y actividad de sus individuos; ha resuelto: 1.º que se den uniformes á los que se presenten para servir en el cuerpo de voluntarios: 2.º que se entregue á disposicion del director general de policia la cantidad de 1000 francos para la manutencion de la guardia Real de Paris: 3.º que en la casa de ayuntamiento se reciban las filiaciones de los que se presenten para servir de voluntarios, se les dé armas, vestido, y se mantengan hasta ser destinados: 4.º que por cuenta de la ciudad de Paris se compren 124 caballos para destinarlos á la compañía de artillería volante del departamento. 5.º que se entregue inmediatamente á la disposicion del mariscal de camp Desprez la cantidad de 60 francos para los primeros gastos de esta brigada ligera.

De esta suerte ha manifestado la junta de este departamento su zelo por el servicio del Rey y su amor á la patria.

Mr. Masson, abogado del tribunal de primera instancia de Rambouillet, ha dirigido al canciller de Francia una carta, en la qual ha incluido una oferta de 300 francos. „Mis deseos ( dice ) son de que esta cantidad sirva para parte del premio que se dé al primer soldado que en esta guerra haga una accion brillante. Que

otros hagan lo mismos á favor de la segunda accion, y de la tercera y de la quarta &c., y el soldado, fiel à sus deberes, trabajará por multiplicarlas.”

El conde Dupont, comandante del departamento de la Loire, ha dirigido á S. M. la carta siguiente :

„Señor: las tropas que componen el ejército, cuyo mando se ha dignado V. M. confiarme, se consideran felices por haber sido las primeras nombradas para vengar el trono y la patria. Este ambicioso, que la Francia habia desterrado para siempre, y que durante tanto tiempo ha sido el autor de sus desgracias, viene de nuevo para llenarla de luto y de desastres; pero va á encontrar en ella el premio de las furias que lo agitan, y el término de sus proyectos insensatos. Acompañado de una gavilla de hombres seducidos con engaño se atreve á insultar al ejército frances, pretende venir á las manos con él, y al mismo tiempo intenta hacerlo traydor á su Rey y á su patria; pero sus amenazas, al par que sus engaños, serán infructuosas, porque ya no lo reconoce sino por un *rebelde* y un *traydor*, siendo esta expresion de la ley fulminada contra él la que pronuncian todos, y la que forma la voz universal!

„Suplico á V. M. que admita benigno los sentimientos de lealtad que animan á todos los habitantes de la Loire á favor del honor del cetro de V. M., de la felicidad de la patria, y de los deberes que corresponden al mayor de los Reyes. = Señor, de V. M. el mas humilde y obediente vasallo = *El conde Dupont.* = Orleans 15 de Marzo de 1815.”

*Idem* 18.

El prefecto de Leon se ha presentado esta noche à S. M. para darle parte de que aquella ciudad habia vuelto otra vez á su dominio, y que por todas partes campeaba la escarapela blanca.

El Rey acaba de recibir un oficio por el qual todos los plenipotenciarios reunidos en Viena, asegurando á S. M. la amistad de sus respectivos Soberanos, ponen á su disposicion todas las fuerzas de sus estados para rechazar con ellas las tentativas de Napoleon. Por este conducto se ha sabido tambien que los Soberanos reunidos alli habian declarado á Napoleon fuera de la ley

de las naciones. El emperador Alexandro ha declarado que para sostener el tratado de Paris pondrá, si fuere necesario, sobre las armas 60000 hombres. El emperador de Austria hizo marchar el 12 del corriente hácia Francia é Italia todas sus tropas. Se ha mandado poner sobre las armas el Landwerhr. El 16 tuvieron orden de ponerse en marcha las tropas de Baviera y de Wurtemberg. Se dice tambien que el príncipe Eugenio Beauharnais ha declarado que seria el primero á marchar contra Bonaparte, infractor de los tratados que habia jurado él mismo con la mayor solemnidad. Por otra parte las tropas inglesas y prusianas se reúnen sobre nuestras fronteras, y en Brusélas esperan al duque de Wellington, nombrado por los Soberanos reunidos en el congreso generalísimo de las tropas europeas.

El mariscal duque de Tarento ha sido nombrado general en jefe para mandar, baxo las órdenes de S. A. R. el duque de Berry, las tropas reunidas para la defensa de esta capital. El cuartel general debe establecerse mañana en Villejuif.

De tres días á esta parte estan saliendo las tropas de sus acantonamientos á ocupar los puntos que se les ha señalado para hacer frente al enemigo.

Las tropas de la casa Real, los voluntarios, los cuerpos escogidos de la guardia nacional de Paris, los de las guardias nacionales de los departamentos inmediatos van á ponerse en el pie de las tropas de linea, á las ordenes de los generales que tantas veces han conducido los franceses á la victoria; de unos generales tan dignos de la confianza de las tropas, y tan lealmente adictos á la causa del Rey y á la defensa de la patria.

Bonaparte, que salió de Autun el 16, continúa por su ruta esparciendo mentiras, calumnias, perjurios y corrupcion. Tan pronto acusa el honor de los mariscales, cuya lealtad es la mas conocida y segura, y sobre la qual publica varias proclamas; tan pronto hace correr las fabulas mas absurdas, tales como la salida del Rey de Paris, y la sublevacion de la capital. Al mismo tiempo procura hacer circular que está apoyado por algunas de las mismas potencias que han pronunciado su arresto, y que en este momento, olvidando las discusiones personales que les ocupaban, se reúnen todos con el solo objeto de exterminar al enemigo de las naciones y la plaga de la humanidad.

Este hombre no es ya aquel que en la serie deplorable de las guerras que su ambición ha suscitado á la Francia procuraba dulcificar el sentimiento de nuestras desgracias, fascinando los ojos con el prestigio de sus sucesos militares. En el dia, para sostener su detestable empresa, no puede emplear ya sino medios dignos de él. Pero la opinion le detesta con horror: la Francia no ve en él mas que la guerra civil y la guerra extranjera que necesariamente acarreará: todo el reyno entero se reúne á su Rey, que ha traído la paz y la libertad, y rinde los homenajes de su amor á su augusto Monarca, por quien combatirá y vencerá.

## ESPAÑA.

*Madrid 1.º de Abril.*

„Las cartas de Burdeos del 27 vienen anunciando que el mariscal Gouvion Saint-Cir se ha situado hácia Orleans, y va haciendo progresos, cortando las comunicaciones de Paris con todas estas provincias, y que el general Dupont desde Angers va igualmente cortando las comunicaciones por aquel lado. Asimismo dicen que los aliados en número de 20000 hombres han penetrado en Francia por las fronteras del Norte.

„El general Sabés, que viene á ejercer las funciones de jefe del estado mayor, ha llegado esta madrugada á esta ciudad, y en todo este dia se espera al teniente general Lamothe, nombrado comandante general de esta plaza y ciudadela.”

En la gaceta de Burdeos de 26 del pasado se ha publicado el artículo siguiente:

„Nada prueba mas el odio que el pueblo frances tiene á Napoleon, y quan lejos está de fomentar sus empresas insensatas, que el quadro que ha ofrecido su entrada en Paris. Todas las calles estaban enteramente desiertas y todas las puertas y ventanas cerradas. A Napoleon le acompañaba solamente una gavilla de aquellos hombres facciosos, que á pesar de la mas rigurosa policia abrigan siempre las ciudades populosas, y que sin moral sin costumbre y sin bienes que perder, desean las conmociones populares como el único recurso que tienen para adquirir por medio del robo y el pillage. Estos eran los que le rodeaban, vocean-

do á grito herido su nombre, nombre de horror para la Francia, y que no puede ser ya sino la señal del desorden y de la rebelion."

*Una carta que ha recibido de Figueras un sugeto de la ciudad de Valencia de nuestra mayor confianza, contiene lo siguiente:*

„Figueras 22 de Marzo de 1815. = Por fin hoy podemos respirar, pues las noticias de Francia que leí anteayer en los papeles franceses eran fatales. No hay duda que pasó por León el maldito hombre (Bonaparte), y no obstante de haber dos mil hombres de tropa arreglada, y mil quinientos de nacionales, nadie se le opuso; y continuó su direccion á Paris. El 12 lo supieron allá, y lo publicaron á las once de la noche; se juntaron los consejos, y hubo mil trastornos; se mandaron salir veinte mil hombres al mando del general Mayson: y doce mil hombres salieron de Bessauson al mando de Ney.

„Hoy se sabe oficialmente lo siguiente: que se ha descubierto una conspiracion en Paris, de la que eran cabezas Soult, ministro de guerra, Cambaceres, el rey Pepe que estaba oculto y otros. Han pasado por las armas á los tres nombrados y ciento cincuenta mas.

#### *Decreto en el congreso de Viena.*

La Rusia en el acto 20000 hombres y 30000 de reserva; 8000 cosacos sin sueldo luego que entren en territorio frances. Declara por enemigo de la Rusia y potencias aliadas de la Europa al soberano que preste auxilio directa ó indirectamente al insurgente Napoleon. La Prusia en el acto 8000 y otros 8000 de reserva: Austria 15000 en el acto y 10000 de reserva: Baviera 4000, á las órdenes de Bruchet y el rey de Prusia: la confederacion germanica 8000: los Países-Baxos con el Hannóver, que manda el lord Wellington: España 8000: Portugal 4000: Inglaterra 4000. Total 1.300300.

#### *Noticias del pais.*

*Alquiler.* En la calle de los olmos, casa núm. 20 se alquila un piso bastante cómodo, con agua de fuente, pozo y corral para lavar.

*Teatro.* Hoy se representará la comedia titulada: *La Fulgencia*, tonadilla, bayle y saynete.